



**CULTURA** El hijo de Colón que reunió el saber del Renacimiento

P27



**COPA LIBERTADORES** La larga marcha a Lima de los hinchas de River

P33

## El Gobierno de Bolivia denuncia a Morales por “terrorismo”

El Ejecutivo interino le acusa de organizar bloqueos a varias ciudades

FERNANDO MOLINA, La Paz  
La Fiscalía boliviana abrió ayer una investigación contra el expresidente Evo Morales por los delitos de sedición y terrorismo. Este movimiento llega tras la difusión de una llamada telefónica en la

## El presupuesto mexicano castiga a la autoridad electoral

ELÍAS CAMHAJI, México  
“Que se aprieten el cinturón”, dijo ayer el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, tras la aprobación de los presupuestos. Los organismos autónomos, que regulan y fiscalizan al Gobierno, serán los más perjudicados en 2020. El Instituto Nacional Electoral o la Fiscalía General sufrirán recortes. “Es un reflejo de la visión autoritaria del presidente”, lamentó el opositor PAN. “El presupuesto dejó de ser un botín político”, contestaron desde Morena.

PÁGINA 6

que, supuestamente, Morales pide bloquear los caminos y “no dejar pasar alimentos” a las ciudades. El expresidente, a través de Twitter, ha considerado el video un “montaje” y tanto él como las pocas voces de su partido —Movimiento al Socialismo (MAS)— que todavía se escuchan en el país, han denunciado que el nuevo Gobierno, liderado por Jeanine Áñez, está tratando de criminalizar la protesta social y de detener a los dirigentes sindicales a fin de aplacar los conflictos actuales.

Según el Gobierno, el video fue extraído del celular del hijo de uno de los dirigentes de los bloqueos que los campesinos realizan en varias carreteras del país, especialmente en Cochabamba. Esa es la zona de influencia de los coccaleros, el sector social que Morales nunca ha dejado de dirigir.

Además, el vicepresidente del MAS, Gerardo García, número dos en el partido de Morales, fue detenido por la Policía mientras circulaba en un automóvil sin matrícula por La Paz, llevando ordenadores y papeles que, según el Gobierno, tenían relación con el fraude que, se alega, fue cometido por el MAS en las elecciones del pasado 20 de octubre.

PÁGINA 5



Una tanqueta antidisturbios confronta ayer a un grupo de manifestantes en el sur de Bogotá. / M. D. (EFE)

## Duque evita dar respuesta a la protesta social en Colombia

El mandatario elude mencionar los motivos del descontento que impulsó la protesta social y lamenta los tres muertos

SANTIAGO TORRADO, Bogotá  
El presidente Iván Duque no ha logrado calmar el descontento que recorrió Colombia el jueves en una huelga general. En una breve comparecencia, el mandatario se centró en los disturbios aislados que se produjeron en Bogotá y Cali en los que murieron tres personas y dejaron un balance de más de un centenar de civiles y policías resultaron heridos.

“Somos un Gobierno que escucha”, reiteró el mandatario en su alocución en la que no hizo referencia directa a las reivindicaciones de los sectores que convocaron las protestas en contra de su gestión. “A lo largo de la historia han surgido frustraciones que de-

bemos resolver y que hemos venido atendiendo”, dijo sin especificar. La oposición consideró su discurso insuficiente y en las redes sociales se extendió el hashtag #NoDijoNada. Duque acusa un fuerte desgaste en sus 15 meses en el cargo. Los manifestantes rechazaron una reforma laboral, pidieron más recursos para la educación pública y protección a las comunidades indígenas.

PÁGINA 4

Oír y escuchar en la nueva Colombia Francesco Manetto

### BABELIA

## Los 100 libros que siempre acompañaban a David Bowie

El cantante era un lector voraz que salía de viaje con un baúl cargado de novelas

La obra completa de Beethoven, en 118 compactos



## Los Legionarios de Cristo admiten abusos a seis menores

J. GARCÍA / G. ZEREGA, México  
Los Legionarios de Cristo confirmaron ayer que las seis denuncias por abusos sexuales a menores de edad en México presentadas contra un sacerdote de la congregación hace años eran ciertas. El documento de 10 hojas, que pretende ser un esfuerzo de transparencia, termina sien-

do una detallada cronología de los intentos de la congregación por ocultar el caso. Aunque la congregación acusa de todo ello al fallecido fundador Marcial Maciel, las víctimas señalan a muchos de los responsables que lo rodeaban de encubrir los abusos y disuadir a los padres para que no denunciaran.

PÁGINA 25